José Julián Martí y Pérez Apóstol de nuestra América

por Armando Hart Dávalos

Eloisa Carreras Varona (Compiladora)

Centro de Estudios (NRONICAS







Dedicatoria/6

Notas liminares/7

José Martí. Apóstol de nuestra América/ 11

Fragmentos de textos de José Martí/ 58

jose market

Notas liminares por Eloisa Carreras Varona y Raúl Rojas Soriano

A lo largo de la extensa bibliografía activa del doctor Armando Hart Dávalos encontramos el homenaje oportuno y necesario a los próceres y pensadores que han contribuido a la liberación del hombre. José Martí—cuyas ideas y acciones sirven de fundamento a los nuevos caminos de la redención humana en el siglo xxi— encarna y guía esa legión de personajes de nuestra América. Una figura como ésta inspira a que se le estudie intensamente, tal como lo hace Armando Hart.

El autor de estas páginas de homenaje al Apóstol, es una de las *leyendas vivas* de la Generación del Centenario que, junto con Fidel han protagonizado la histórica Revolución Cubana. Armando Hart ha dedicado cada instante de su existencia no sólo a luchar con lealtad y consagración por la causa de la libertad de nuestro pueblo, sino que, además, ha contribuido al rescate de la memoria histórica, recreándola teóricamente, porque ha sido siempre un soldado de la intelectualidad cubana dedicado a la búsqueda y al enriquecimiento constructivo del pensamiento teórico revolucionario.

Su creación está cargada de "modestia, esfuerzos, desvelos, amores, entrega, fidelidad, honradez y capacidad analítica, crítica y creadora, la cual surgió y germinó hasta florecer de la propia práctica revolucionaria, en un torrente de reflexiones, interrogaciones, búsquedas, tanteos, propuestas dispersas en discursos, conferencias, artículos, 7

Jose market

8

entrevistas, intervenciones, folletos y libros, convertidos en una significativa fuente, no sólo testimonial, por la que transita la historia ideológica y teórica de la Revolución Cubana.⁷¹

La vida de Armando Hart ha estado íntimamente vinculada al quehacer político-cultural del país; la tesis que sustenta su obra demuestra que en Cuba la cultura, la justicia y la política han tenido estrechos nexos y una profunda fundamentación ética; sin diferenciar-las y relacionarlas no habría Revolución. El socialismo se ha consolidado en nuestra patria porque hemos contado con la tradición del genio de Martí y el talento político de Fidel; ese crisol de sentimientos e ideas se ha sintetizado en lo que Armando Hart ha denominado *Cultura de hacer política*.

El trabajo que hoy ponemos a su consideración tiene esa fuerza y originalidad del inagotable pensamiento de Armando Hart, y será de interés no sólo por razones propiamente históricas, sino porque él nos entrega su particular visión de nuestro Héroe Nacional; por supuesto, también nos ofrece un importante fragmento de la historia cubana, la cual ha estado marcada desde sus orígenes por un singular vínculo entre política, ética, cultura y justicia.

De ahí la trascendencia de las palabras que Hart dedica a Martí para que comprendamos cómo el pensamiento y la práctica revolucionaria del Maestro se articularon en su diario existir hasta llegar a ofrendar su vida para so-

¹ Eduardo Torres-Cuevas: "Palabras en ocasión de la investidura de Armando Hart, con el grado de Doctor Honoris Causa en Ciencias Políticas, por la Universidad de La Habana". Véase: Eloisa Carreras Varona, Biobibliografía de AHD, editorial Sociedad Cultural "José Martí", La Habana, 2002, p. 359.

meter a prueba su verdad, que es la de los hombres y pueblos oprimidos. En estas páginas Armando nos incita a conocer más profundamente el pensamiento de Martí para comprender las razones de su humanismo y, a la vez, la exigencia que se impuso desde su adolescencia de luchar, incluso con las armas, para liberar a su Cuba amada.

Para Hart estudiar a Martí es una forma de empezar a hacer Patria, y utilizar sus ideas en la transformación de la sociedad para el bien de todos, es también la mejor manera de culminar el empeño al que el Héroe Nacional dedicó su existencia afrontando diversos escollos, los cuales fortalecieron su espíritu para organizar la Guerra Necesaria contra el imperio colonial español.

Armando Hart, asimismo, nos adentra en el conocimiento de Martí, como sujeto histórico que deja a un lado su drama personal para hacer suyo el drama de las naciones de la América nuestra que luchan por su liberación, advirtiéndonos, a la vez, de los peligros expansionistas de los Estados Unidos. De ahí—como subraya Hart— la actualidad del pensamiento de Martí que nos brinda las armas intelectuales para continuar organizando hoy en día la guerra contra el imperialismo. Sin duda, una de las lecciones más relevantes, y que el Apóstol mismo puso en práctica en cada momento de su vida, es la que Hart y toda la Generación del Centenario ha hecho suya: "Hacer es la mejor forma de decir".

El equipo editorial del Centro de Estudios *Chronikas* desea dejar constancia de su gratitud a todas las personas e instituciones que hicieron posible la realización de este libro.

Nos sentimos felices porque con su publicación contribuiremos al necesario intercambio cultural con otros jose marti

10

pueblos y, por ello, Armando Hart tendrá también nuevos y más amplios públicos para dialogar sobre las razones por las que José Martí es el Apóstol de Cuba y de América toda, el Héroe Nacional de nuestra Patria, así como el autor intelectual del asalto al cuartel Moncada. Pero lo más importante es que su lectura servirá para comprender mejor el pasado y el presente del glorioso pueblo cubano.